

DIMANCHE

6 AVRIL 2025

5^e DIMANCHE DE CARÊME C

Couleur liturgique : violet

Préparer la liturgie de la messe

ŸPrionsenÉglise

Édité par Bayard – 18, rue Barbès 92128 Montrouge Cedex. **Directeur de la publication** : François Morinière. **Rédacteur en chef délégué** : Dominique Pierre. **Directrice artistique** : Pomme Mignon. **Secrétaire de rédaction** : Cécile Toussaint. **Rédacteurs graphistes** : Jérôme Froger, Christine Ladousse et Isabelle Desarnaud. **Comités de rédaction** : Éric Beaumer, Michèle Clavier, Philippe Robert, Étienne Uberall et Coralie Valentin-Petrus; Véronique Courtas, Louis Gros Lambert, Jean-Pascal Hervy, Annette Hogue, Dominique Maerten, Marcel Metzger, Jean Le Rétif, Louis-Michel Renier et Coralie Valentin-Petrus. Bayard est une société anonyme à Directoire et Conseil de Surveillance au capital de 16 500 000 €. RCS Nanterre : 542 042 486. Hébergement : AWS.

Mettre en œuvre la liturgie



POINTS FORTS

Le partage de Carême avec le CCFD-Terre solidaire

Le partage est une des trois dimensions du Carême, avec le jeûne et la prière. Nous sommes appelés à le rendre davantage effectif aujourd'hui, par la quête « impérée » – c'est-à-dire obligatoire – destinée au CCFD-Terre solidaire. On aura eu soin d'y préparer les fidèles depuis le début du Carême, de le rappeler dès le début de la célébration et de prendre le temps de l'annoncer avant de commencer la quête – en indiquant aussi les autres modalités de dons.

Quête et présentation des dons

La quête est un élément de la liturgie : elle signifie notre partage, le don d'une part de nous-mêmes. La quête de Carême prend une dimension plus importante encore, puisqu'elle est le fruit de l'appel à l'aumône adressé par le Christ le mercredi des Cendres. On prendra le temps de l'effectuer avec soin et, surtout, de l'apporter en procession, soit avec les dons, soit après la présentation des dons, mais jamais pendant qu'une autre action se déroule à l'autel.

Jubilé du monde de la santé

À l'occasion du Jubilé 2025, les 5 et 6 avril sont consacrés au monde de la santé. À cet événement jubilaire sont particulièrement conviés tous les malades et les figures professionnelles liées au monde de la santé (médecins, infirmiers, personnel soignant, volontaires dans le domaine de la santé, agents pastoraux de santé, etc.), ainsi que leurs familles respectives. Pèlerinage à la Porte sainte, dialogue avec la cité et messe présidée par le Saint-Père seront les étapes proposées pour ces deux jours de rencontres.



MOTS-CLÉS

Se tourner vers l'avenir

Tous les textes de la parole de Dieu nous invitent à regarder vers l'avenir : Isaïe évoque une « chose nouvelle », le psaume invite à moissonner « dans la joie », saint Paul « court vers le but » et Jésus ouvre un chemin à la femme adultère : « Va. » Comme l'indiquait en 1976 le titre d'un ouvrage du théologien Pierre Talec, « Dieu vient de l'avenir ».

Une miséricorde absolue

La miséricorde de Dieu est absolue : c'est ce que nous enseigne la rencontre de Jésus et de la femme adultère, ou la manière dont Saul, persécuteur des chrétiens, a pu devenir apôtre. Le pardon ne signifie pas l'oubli des péchés, mais l'appel à la conversion. La miséricorde que Dieu nous donne est une véritable force qui nous permet de changer de vie. C'est ainsi que nous pouvons entendre ces mots de Jésus : « Va, et désormais ne pêche plus. »

Juger les autres

Comme les scribes et les pharisiens de l'Évangile, nous avons tendance à juger les autres, bien souvent sur des détails ou attitudes de leur vie quotidienne. Cela concerne tous les domaines de notre vie, y compris les relations au sein de notre communauté paroissiale. Jésus évoque cela à plusieurs reprises, notamment dans la célèbre parabole de la paille et de la poutre (Mt 7, 3-5). Nous sommes appelés à poser chacun le regard même de Dieu, fait d'amour et de pardon.

NOTES



DANS LES LECTURES DU JOUR

La miséricorde de Jésus vis-à-vis de la femme adultère est au cœur de la liturgie de ce dernier dimanche du Carême. Comme le rappelle le prophète Isaïe, le Seigneur nous ouvre un avenir. L'apôtre Paul se situe dans la même dynamique : sa vie a été marquée par le péché, mais il poursuit son chemin de conversion, accompagné par le Christ. Accueillir le pardon du Seigneur nous conduit à changer quelque chose de notre vie : « Va, et ne pêche plus », dit Jésus à la femme adultère.

PREMIÈRE LECTURE | **ISAÏE 43, 16-21**

« Voici que je fais une chose nouvelle :
elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ? »

Le peuple d'Israël a été libéré d'Égypte, mais il doit traverser le désert de Syrie pour parvenir en Palestine. Quand le prophète Isaïe lui promet qu'il rencontrera des sources dans le désert, il évoque aussi la sécheresse qui guette le cœur de chacun à la perspective des épreuves à traverser, et appelle son peuple à la confiance : Dieu est toujours source de vie.

PSAUME | **125**

« Qui sème dans les larmes moissonne dans la joie. »

Le psaume 125 est un parfait écho à ce qu'exprime le prophète Isaïe dans la première lecture. Même s'il y a eu des moments difficiles, le Seigneur n'abandonne jamais son peuple. Même si la semence est effectuée dans les larmes, la moisson comble toujours de joie, car Dieu lui-même fait grandir le blé semé.

DEUXIÈME LECTURE | **PHILIPPIENS 3, 8-14**

« Il s'agit pour moi de connaître le Christ,
d'éprouver la puissance de sa résurrection... »

Lorsque l'apôtre Paul s'appelait Saul, sa vie était pleine de certitude et de réussite : il observait la loi et contribuait à la vie de sa communauté. Sa rencontre avec Jésus l'a conduit à une conversion absolue, rapportée trois fois dans les Actes des Apôtres (Ac 9 ; 22 ; 26). Il rappelle cependant qu'il n'est pas parfait et qu'il poursuit son chemin avec le Christ.

ÉVANGILE | **JEAN 8, 1-11**

« Celui d'entre vous qui est sans péché,
qu'il soit le premier à lui jeter une pierre. »

Cette rencontre entre Jésus et la femme adultère est bien connue. Elle révèle la miséricorde infinie de Dieu. Jésus invite à la responsabilité : pour appliquer la prescription de lapidation, encore faut-il être soi-même sans péché ! Nul ne peut se mettre à la place de Dieu. La condamnation met un terme à la vie de cette femme. Jésus lui ouvre un avenir : la force du pardon reçu devra lui permettre de changer de vie.

Rites initiaux

Chant d'ouverture

• Retrouvez nos suggestions dans la rubrique « Choisir les chants » sur le site www.prionseneglise.fr/messe-du-dimanche

Mot d'accueil

Frères et sœurs, nous voici parvenus au dernier dimanche du temps du Carême, même si ce temps de désert, de partage et de prière se poursuit pendant les jours à venir. Le Seigneur nous invite à nous tourner vers lui, à l'accueillir au plus profond de notre cœur et à le reconnaître dans nos frères et sœurs, particulièrement dans le visage des plus pauvres pour lesquels nous sommes appelés au partage par le CCFD-Terre solidaire, qui finance 600 projets dans 71 pays. Au moment d'entrer dans la prière, nous nous tenons avec humilité devant le Seigneur qui nous comble de son amour. Nous reconnaissons que nous sommes pécheurs et nous accueillons sa miséricorde.

Acte pénitentiel

Pendant les dimanches de Carême, l'absence de Gloire à Dieu nous permet de prendre davantage de temps pour l'acte pénitentiel, avec une mise en œuvre plus longue, soit pour la 1^{re} ou 2^e forme, soit pour la 3^e forme.

3^e forme

Seigneur Jésus, tu as offert le pardon de ton Père à tous les pécheurs qui se tournaient vers toi, Seigneur, prends pitié.

– **Seigneur, prends pitié.**

Ô Christ, tu nous invites à communier aux souffrances de ta Passion offertes par amour des hommes, ô Christ, prends pitié.

– **Ô Christ, prends pitié.**

Seigneur, tu nous appelles à porter nos regards vers l'avenir et vers le royaume d'amour où tu nous attends, Seigneur, prends pitié.

– **Seigneur, prends pitié.**

Que Dieu tout-puissant nous fasse miséricorde; qu'il nous pardonne nos péchés et nous conduise à la vie éternelle.

– **Amen.**

Retrouvez d'autres suggestions dans la rubrique « Choisir les chants » sur le site www.prionseneglise.fr/messe-du-dimanche

Prière d'ouverture

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

Liturgie de la Parole

Première lecture / Isaïe 43, 16-21

Le prophète appelle à ouvrir les yeux vers l'avenir. La manière de proclamer ce texte sera lumineuse.

Deuxième 125

© T. : AELF; M. : M. Wackenheim; Éd. : ADF.

℟ **Quelles merveilles le Seigneur fit pour nous : nous étions en grande fête !**

Quand le Seigneur ramena les captifs à Sion, nous étions comme en rêve !

Alors notre bouche était pleine de rires, nous poussions des cris de joie. ℟

Alors on disait parmi les nations :

« Quelles merveilles fait pour eux le Seigneur ! »

Quelles merveilles le Seigneur fit pour nous : nous étions en grande fête ! ℟

Ramène, Seigneur, nos captifs, comme les torrents au désert.

Qui sème dans les larmes moissonne dans la joie. ℟

Il s'en va, il s'en va en pleurant, il jette la semence ;

il s'en vient, il s'en vient dans la joie, il rapporte les gerbes. ℟

• Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret d'avril 2025 (Chantons en Église n° 214), à télécharger sur le site www.prionseneglise.fr/messe-du-dimanche

Deuxième lecture / Philippiens 3, 8-14

Saint Paul rappelle l'histoire de sa vie. Le lecteur prendra le temps de bien la détailler et de terminer de manière positive, comme un appel à la joie.

Acclamation de l'Évangile

Gloire à toi, Seigneur. Gloire à toi.

Maintenant, dit le Seigneur, revenez à moi, de tout notre cœur, car je suis tendre et miséricordieux.

Gloire à toi, Seigneur. Gloire à toi.

Évangile / Jean 8, 1-11

(Si l'on célèbre aujourd'hui le 3^e scrutin pour les catéchumènes, on lira l'évangile de la résurrection de Lazare de l'année A.)

Profession de foi

Je crois en un seul Dieu, le Père tout-puissant...

Prière universelle

Comme Isaïe l'a promis à Israël et Jésus à la femme adultère, que le Seigneur ouvre un avenir aux hommes et aux femmes que nous lui confions dans la prière, et qu'il les comble de son amour et de sa miséricorde.



℟ **Dans ta miséricorde, Seigneur, écoute-nous.**

■ Nous te confions, Seigneur, ton Église tout entière, avec le pape François et tous ses responsables. Donne-lui d'être, par le témoignage du jeûne, de la prière et du partage, un véritable signe de ta présence au cœur de ce monde. ℟

■ Nous te confions, Seigneur, les peuples du monde et particulièrement ceux qui sont en souffrance. Donne aux membres du CCFD-Terre solidaire et de tous les mouvements caritatifs la force et les moyens de venir en aide à celles et ceux qui n'ont pas de quoi se loger et se nourrir. ℟

■ Nous te confions, Seigneur, en ce jour du Jubilé du monde de la santé, tous les membres des personnels soignants. Donne-leur d'accueillir les malades qui se tournent vers eux pour les soigner et les accompagner avec humanité, malgré la lourdeur de leur charge. ℟

■ Nous te confions, Seigneur, chacun des membres de notre communauté paroissiale. Donne-nous d'être auprès de celles et ceux que nous rencontrons les témoins de ta miséricorde et du pardon toujours offert. ℟

Dieu de miséricorde, regarde celles et ceux que nous venons de te confier dans la prière : que ton Esprit nous donne la force d'accomplir avec toi ce que nous venons de te demander, toi qui nous aimes pour les siècles des siècles.

– Amen.

Liturgie eucharistique

Quête et procession des dons

On pourra se reporter aux propositions du livret d'animation du CCFD-Terre solidaire pour la procession des dons (globe terrestre, produits de la terre), ainsi que pour la quête qu'on prendra le temps d'annoncer de manière détaillée.

<https://ccfd-terresolidaire.org/campagne/careme/>

Prière eucharistique

Le Missel propose les préfaces de Carême 1 ou 2 (sauf si l'on a lu l'évangile de la résurrection de Lazare pour les catéchumènes). La prière eucharistique I pour la réconciliation est particulièrement bienvenue pour tout le temps du Carême.

Notre Père

Dans les mots que Jésus nous a confiés pour la prière, il nous invite à pardonner comme le Père nous pardonne. Que l'Esprit Saint nous tourne vers le Père et nous donne de le prier en toute confiance :

– **Notre Père...**

Geste de paix

Le prophète Isaïe et Jésus nous invitent à ne pas nous attarder sur les divisions mais à construire ensemble un chemin d'avenir et de paix. Que le geste que nous échangeons maintenant en soit le signe.

Fraction du pain

Le rite de la fraction du pain sera accompli de manière paisible et visible après le geste de paix et accompagné par le chant de l'Agneau de Dieu, qui lui donne tout son sens.

• Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans la rubrique « Choisir les chants » sur le site www.prionseneglise.fr/messe-du-dimanche.

Communion

Prière après la communion

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

NOTES
